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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crecen las renuncias de marinos en sexenio 
Solicitudes de baja de elementos aumentan 32.5% en comparación con la pasada 
administración; expertos ven inconformidad por el cambio a GN 
 

 
Hallan a terrorista entre migrantes 
Endurecen medidas contra cruce ilegal 
 

 
Avanza sólo 5% proyecto Texcoco 
Aunque cuentan con presupuesto, usan sólo una mínima parte 
 

 
México se queja en el T-MEC por trabas de Texas en la frontera 
Comercio. La Secretaría de Economía dialoga con la representación federal de EU por 
daños al transporte y alerta sobre las “pérdidas millonarias” en ambos países 
 

 
Anuncia AMLO alza de 8.2% al salario de maestros 
Aumento “insuficiente”: CNTE 
 

 
Cotiza tipo de cambio en mínimo de 7 años 
Apreciación. Llega “superpeso” a 17.43; debilita al dólar posible pausa de la FED 
 

 
Tipo de cambio rompe el piso de 17.5% por dólar; el más bajo desde 2016 
Ayer cerró en 17.42 pesos por unidad de la moneda de EU 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Anuncia AMLO alza salarial de 8.2% y mejora en las pensiones 
de maestros  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/16/politica/005n1pol 
En el Día del Maestro, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció 
un incremento de 8.2 por ciento directo al salario de los educadores, 
retroactivo al primero de enero, y garantizó que ningún maestro ni 
trabajador de la educación ganará menos de 16 mil pesos mensuales. 
En conferencia matutina realizada en Palacio Nacional, indicó que esta 
medida implicará destinar 42 mil millones de pesos adicionales al 
presupuesto; es decir, al fortalecimiento de la educación pública en nuestro 
país. No es un gasto, es una inversión.  
El mandatario federal señaló que, ante el crecimiento de la economía del 
país y la mejora en los salarios, pues el promedio de los trabajadores afiliados 
al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) percibe 16 mil pesos al mes, 
cómo va a ser posible que los maestros ganen menos. 
 
Tiene SEP menor gasto en toda una década  
https://www.reforma.com/tiene-sep-menor-gasto-en-toda-una-decada/ar2605219?v=3 
Ciudad de México. - El año pasado, la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
gastó 381 mil 611 millones de pesos, la erogación más baja de los últimos 10 
años, según datos del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria 
(CIEP). En su análisis "Cuenta Pública 2022: gasto público ante riesgos 
globales", el Centro señaló que, de cada mil pesos destinados al gasto neto 
total, 50.2 pesos se dedican a educación para fortalecer el programa de 
desarrollo profesional docente, la infraestructura social del sector educativo 
y los apoyos a centros y organizaciones de educación. Sin embargo, destaca 
que el gasto educativo alcanzó el nivel más bajo de la última década, ya que 
los recursos ejercidos se encontraron por debajo de los niveles de 2013 a 
2021. Al revisar en qué se gastó durante 2022, el CIEP describe que las 
Secretarías de Energía y la de Turismo recibieron recursos adicionales y,  
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pese a que Educación tuvo sobreejercicio, los recursos no resultan 
suficientes para cerrar brechas de aprendizajes que se profundizaron con la 
pandemia de Covid-19. 
 
Crecen las renuncias de marinos en sexenio de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crecen-las-renuncias-de-marinos-en-sexenio-de-
amlo/ 
En los cuatro primeros años de la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador se dieron de baja más integrantes de la Secretaría 
de Marina que en el mismo periodo del gobierno de Enrique Peña Nieto.  
De 2019 a 2022 abandonaron las filas de la Marina 7 mil 102 marinos, 
mientras que de 2013 a 2016, cuando era presidente Peña Nieto, se dieron 
de baja 5 mil 357 marinos, lo que significa un incremento de 32.57%.  
En el reporte de las estadísticas de baja de personal de la Semar se reveló 
que en la actual administración las principales causas fueron: retiro 
voluntario, con 2 mil 598; haberla solicitado, con 2 mil 384 y retiro por edad 
límite, mil 539.  
En cuatro años de Peña Nieto, de 2013 a 2016, el retiro voluntario registró mil 
666; haberlo solicitado, mil 160 y retiro por edad límite, mil 695. 
 
México, el más atractivo de AL por nearshoring  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-el-mas-atractivo-de-al-por-
nearshoring/1587128 
Las empresas globales siguen apostando por México, y es que consideran 
que el fenómeno del nearshoring coloca al país como el más atractivo para 
invertir en el continente americano. “El nearshoring nos permite que México 
se posicione a nivel regional y mundial. Este es el año de México y estamos 
apostando para traer más y mejores inversiones en al menos nueve sectores 
productivos”, comentó en entrevista Alberto de la Fuente, presidente del 
Consejo Ejecutivo de Empresas Globales (CEEG). El directivo ve cuatro 
sectores tradicionales que se están beneficiando de la relocalización de 
empresas: autopartes, automotriz, aeroespacial y de dispositivos médicos. 
Pero hay otros cinco rubros más a los que están apostando las empresas 
internacionales: tecnología de la información, energías renovables, 
agricultura y alimentos, biotecnología y la manufactura avanzada. 
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Diego Valadés: “antidemocrático y demagógico, que el pueblo 
vote por los ministros” 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diego-valades-antidemocratico-y-demagogico-
que-el-pueblo-vote-por-los-ministros/ 
Diego Valadés Ríos, exprocurador general de Justicia e investigador emérito 
del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, se pronuncia en 
contra de que se elija a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) a través del voto popular, como propone el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. En entrevista con EL UNIVERSAL sostiene que no se 
debe politizar la justicia y llevar a las urnas la elección de los ministros, pues 
eso lejos de ser democrático, es demagógico. El reconocido jurista alza la 
voz para oponerse a que a los ministros del máximo tribunal se les reduzcan 
los ingresos por debajo de lo que gana el Presidente de la República.  
El exministro de la SCJN explica que, al haber un recorte en las percepciones 
de los ministros, tendría que bajarse el salario al resto de los juzgadores, 
quienes realizan su trabajo en condiciones de presión extrema, y esto los 
desincentivaría, lo que podría afectar la seguridad jurídica, la economía y el 
bienestar de los mexicanos. Diego Valadés sostiene que sí hace falta una 
nueva reforma judicial en México, pero no para debilitarla, como se 
pretende, sino para que exista una mejor justicia constitucional.  
 
Remesas lideran entrada de dólares para México  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/remesas-lideran-entrada-de-dolares-para-mexico/ 
Los ingresos de divisas a México han mejorado con la normalización de la 
economía tras la pandemia, pero las remesas mantienen su reinado como 
la principal fuente de recursos, apoyadas por el fenómeno de la migración 
de centroamericanos de paso en el país, en busca del sueño americano. 
Durante el primer trimestre del año, los flujos que enviaron sobre todo 
mexicanos y centroamericanos que trabajan en Estados Unidos a sus 
familiares en México sumaron un total de 13 mil 948 millones de dólares. 
Lo anterior representa 14.5% de las reservas internacionales del país, que al 
cierre de marzo registraron un saldo de 202 mil 338 millones de dólares. 
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En tanto, los ingresos por turismo ascendieron a 8 mil 338 millones de 
dólares, mientras que por la vía de exportaciones petroleras entraron al país 
7 mil 600 millones de dólares, y por ventas al exterior de productos 
agropecuarios un total de 6 mil 300 millones de dólares. 
 
Piden no arriesgar sanidad del agro mexicano 
https://www.reforma.com/piden-no-arriesgar-sanidad-del-agro-mexicano/ar2605247?v=4 
Ciudad de México. - Un riesgo latente para la economía mexicana es perder 
el grado de sanidad fitosanitaria que permite el intercambio comercial de 
productos agropecuarios. Por lo tanto, las políticas públicas deben 
orientarse a no arriesgar el estatus actual y dejar de reducir los 
presupuestos, consideró el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). 
"Cuando hablamos de sanidad vegetal hablamos de apertura de mercados, 
es hablar de salud y productividad. Nos permite ser un pasaporte hacia el 
mundo de los productos agroalimentarios mexicanos, que dan certidumbre 
y garantía al consumidor", expresó Luis Fernando Haro, director general del 
CNA. México, señaló, tiene el quinto lugar mundial en sanidad vegetal y 
animal, pues los productos mexicanos ofrecen certidumbre y seguridad 
para el intercambio comercial.  
Por ello, Haro consideró preocupante que el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), pese a ser "la Secretaría de 
Salud" del campo, ha tenido cada año un presupuesto y personal reducidos. 
 
Avanza sólo 5% megaobra ecológica en Texcoco  
https://www.reforma.com/avanza-solo-5-megaobra-ecologica-en-texcoco/ar2605333?v=5 
El Proyecto Ecológico Lago de Texcoco (PELT), prioridad del Gobierno 
federal, registra un avance físico de apenas 5.44 por ciento al cierre de 
marzo, cuando queda menos de año y medio para que termine el sexenio. 
Conforme un reporte de la Secretaría de Hacienda (SHCP), las obras del 
PELT van lentas. En marzo de 2022 se registraba un avance de 2.55 por 
ciento y un año después llegó al 5.44 por ciento. La Conagua, entidad 
responsable de las obras, tiene 2 mil 687 millones de pesos autorizados para 
2023, pero en el primer trimestre sólo ejerció 54.7 millones, el 2 por ciento 
del presupuesto total.  
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El PELT busca la rehabilitación de 14 mil hectáreas del Lago de Texcoco, 
entre ellas las 4 mil 700 hectáreas del aeropuerto cancelado; incluye 
también un parque, en el cual se registran los principales avances. El 
subejercicio detectado y el consecuente retraso en obras registrado al 
primer trimestre de 2023 repite el patrón de 2022, cuando la Cámara de 
Diputados autorizó 2 mil 100 millones de pesos para el PELT, pero solo 
fueron ejercidos 615 millones, el 29 por ciento. Frente a otros proyectos de 
Conagua como Agua Saludable para la Laguna, la presa Santa María en 
Sinaloa y los acueductos Yaqui y Zapotillo, el PELT ha perdido importancia. 
 
México se queja en el T-MEC por trabas de Texas en la frontera  
https://www.milenio.com/negocios/mexico-pide-eu-retirar-inspeccion-transporte-carga 
Ciudad de México. - La Secretaría de Economía (SE) externó sus "serias 
preocupaciones" por las pérdidas económicas producidas por las recientes 
inspecciones a transportes de carga en las inmediaciones del cruce 
fronterizo Matamoros-Brownsville por parte del gobierno de Texas, esto por 
las medidas aplicadas desde el pasado 8 de mayo contra este sector en 
México. Después de casi dos semanas de que iniciará esta medida, la 
dependencia, a través de un comunicado, detalló que dichas acciones del 
gobierno texano, las cuales tienen el supuesto objetivo de “interrumpir el 
tráfico de migrantes en la frontera”, puede provocar millonarias pérdidas 
económicas para ambos países debido a su fuerte alianza comercial. 
Por lo anterior, destacó que ya iniciaron un diálogo con la representante 
comercial estadunidense y en los próximos días buscarán al comité 
facilitador del T-MEC para que intervenga.  
 
Hallan a terrorista entre migrantes; endurecen medidas contra 
cruce ilegal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/hallan-a-terrorista-entre-migrantes-endurecen-
medidas-contra-cruce-ilegal/1587148 
Un hombre incluido en la lista de vigilancia terrorista del Buró Federal de 
Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés) fue detenido luego de cruzar 
la frontera entre México y Estados Unidos, el pasado 10 de mayo, en el 
contexto del fin del Título 42. El hombre, al que las autoridades no 
identificaron oficialmente, fue arrestado junto con un grupo de migrantes  
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cerca de Otay Mesa, unos diez kilómetros al este de San Ysidro, informó Jim 
Desmond, miembro del cabildo de gobierno del condado de San Diego. 
Tras el fin de las restricciones conocidas como Título 42, las autoridades 
estadunidenses indicaron que habrá “consecuencias más duras” para las 
personas que crucen ilegalmente la frontera.  
Los migrantes que sean detenidos ahora se enfrentarán a una prohibición 
mínima de cinco años para volver a ingresar y la posibilidad de ser 
procesados penalmente si lo intentan de nueva cuenta, indicó Blas Nuñez-
Neto, funcionario del Departamento de Seguridad Nacional de EU. 
 
Gran despliegue militar de México y Guatemala en sus fronteras 
sur: EU  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/16/politica/002n1pol 
Washington. - México y Guatemala han estado desplegando gran número 
de personal militar en sus fronteras desde que expiraron, la semana pasada, 
las restricciones del Título 42, aseguró ayer a periodistas Blas Núñez-Neto, 
subsecretario de políticas fronterizas y migratorias del Departamento de 
Seguridad Nacional (DHS, por sus siglas en inglés). Afirmó que Estados 
Unidos ha expulsado del país a aproximadamente 2 mil 400 personas, sobre 
todo cubanos, haitianos, nicaragüenses y venezolanos de vuelta a México, y 
que están de regreso en México desde el jueves, cuando expiró la normativa. 
En los últimos días, hemos visto a México y Guatemala desplegando 
grandes cantidades de personal policial y militar en sus fronteras sur, señaló 
el funcionario, quien agregó que Panamá y Colombia realizan un esfuerzo 
conjunto sin precedente para atacar las redes de contrabando (de personas) 
que operan en la zona. En la misma reunión con la prensa, Marta Costanzo 
Youth, de la Oficina de Población, Refugiados y Migración, anunció la página 
web trilingüe Movilidad Segura, en la que los migrantes deberán registrarse 
para tramitar su ingreso legal a Estados Unidos, de acuerdo con el plan del 
presidente Joe Biden para recibir a solicitantes de asilo. 
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Perú condena dichos de AMLO sobre Dina Boluarte; acusa 
injerencismo y negligencia  
https://www.milenio.com/internacional/peru-condena-dichos-amlo-dina-boluarte-acusa-
injerencismo 
La ministra de Relaciones Exteriores de Perú, Ana Cecilia Gervasi, rechazó 
categóricamente las expresiones que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, ha hecho sobre la actual presidenta de ese país, Dina Boluarte, y lo 
acusó de intentar tergiversar la realidad con fines de ocultar los problemas 
internos que, según la canciller, vive México. Además de López Obrador, 
señaló al presidente de Colombia, Gustavo Petro, de realizar el mismo tipo 
de declaraciones. “El Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú expresa su 
más categórico rechazo a las recientes y reiteradas declaraciones 
injerencistas, irresponsables e ideologizadas de los señores Petro de 
Colombia y López de México, quienes insisten en desconocer el golpe de 
Estado perpetrado por el ex presidente Pedro Castillo el 7 de diciembre de 
2022, y la sucesión legítima y constitucional de la señora Presidenta de la 
República Dina Boluarte Zegarra”, dijo en un mensaje enviado a medios la 
ministra peruana. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/padierna-olvida-que-vive-en-
tiempos-de-la-4t/ 
Al parecer, Dolores Padierna, exsenadora y actual directora general de 
Gestión Sectorial y Enlace Interinstitucional de la Secretaría de Educación 
Pública, no se ha creído el discurso que casi todos los días repite el 
presidente de la República, acerca de que “no somos iguales”, que los 
privilegios se acabaron y que murió el influyentísimo. Ayer, doña Dolores 
llegó en su papel de alta funcionaria de la SEP y pretendió entrar a Palacio 
Nacional sin hacer fila como el resto de las personas que, como ella, estaban 
invitadas a la comida que ofreció el presidente López Obrador con motivo 
del Día de las Maestras y los Maestros. Tras dos intentos fallidos de meterse 
en la cola, y con todo y que tenía un gafete que le habían dado en el registro 
de visitantes, Padierna fue enviada por los militares que resguardaban la 
entrada a formarse como las demás personas, entre ellas, estuvo haciendo 
fila su superior jerárquico, el subsecretario Luciano Concheiro. Nos hacen 
ver que la funcionaria Padierna ha olvidado que vive en los tiempos de la 
autollamada Cuarta Transformación, donde ya no hay corrupción, no se 
roba, no se miente, no se traiciona, y nadie se mete en las filas. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-16/op249083 
DOS ASUNTOS tienen al país expectante. El primero es ver quién alcanzará 
boletos para los conciertos de Luis Miguel. Y el segundo: ¿finalmente el 
Presidente se atreverá a hablar de la suerte inmobiliaria del general Luis 
Cresencio Sandoval? 
COMO SUELE suceder en lo que él llama un "ejercicio diario de 
transparencia", el Presidente y su equipo hicieron todo para darle la vuelta 
al elefante verde olivo en la habitación: el departamento en Bosque Real 
comprado por el titular de Sedena a un precio mucho más bajo que el de 
mercado. ¡Ah! y además comprado a un contratista del propio Ejército. 
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LA COMPRA del inmueble puede, sin duda, tener muchas explicaciones. 
Pero nomás no hay manera de encuadrarla en las mejores prácticas de otros 
países para evitar el conflicto de intereses y la posible corrupción de los 
funcionarios públicos. Pero, bueno, ya se sabe que a AMLO no le gusta que 
se ponga en duda la honestidad de su equipo y menos la de las Fuerzas 
Armadas que en este sexenio han sido, diría Luis Miguel, "La Incondicional" 
de la 4T. ¿O será al revés? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1739 
Que el dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, 
enfrenta una primera rebelión interna contra su empecinada negativa a 
formar parte de la coalición opositora para enfrentar a la aplanadora de la 
4T en las elecciones de 2024, pues emecistas de Zacatecas encabezados por 
el presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso local, 
Enrique Laviada Cirerol, y el número dos del partido naranja en la entidad, 
Cuauhtémoc Calderón, demandaron en una carta abierta al veracruzano no 
ser el esquirol de Morena con la “cándida ilusión” de la llamada tercera vía 
entre el oficialismo y la oposición. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Señor Odios 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/senor-odios/ 
Odia a los académicos. Odia a los científicos. Odia a los intelectuales. Odia a 
los cineastas. Odia a los ambientalistas. Odia a las feministas, a las madres 
buscadoras de desaparecidos, a las víctimas de la violencia. Odia a los que le 
reclaman el desabasto de medicamentos. Odia a los papás de niños con 
cáncer y a las madres solteras que se molestaron cuando les quitó las 
guarderías. Odia a la clase media. Odia a quien no haya votado por él y su 
partido. Odia al INE y odia a todos los que marcharon para defenderlo. 
Odia a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a su presidenta, a 
ministros, magistrados y jueces. Odia al Poder Judicial. Odia al Tribunal 
Electoral. Odia al Inai y a todos los organismos autónomos. Odia a la UNAM. 
Odia a la ONU, a la OEA y la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos. Odia a las legisladoras y los legisladores que le hacen frente en el 
Congreso. Más a las mujeres que a los hombres. Odia a la sociedad civil: a 
quienes la apoyan, a sus principales organismos, a quienes los apoyan y a 
quienes los encabezan. Odia a los que están contra la corrupción y a los que 
están contra la militarización. 
 
Mario Maldonado 
L@s gobernador@s ya tienen a su “corcholata”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ls-gobernadors-ya-tienen-a-
su-corcholata/ 
La muy adelantada carrera por la candidatura de Morena que impulsó hace 
más de un año el presidente Andrés Manuel López Obrador está causando 
estragos en Morena. La división de corrientes y apoyos en los gobiernos 
estatales, donde la mayoría de l@s gobernador@s ya tiene a su “corcholata” 
favorita, es cada vez más evidente de cara a la primera encuesta que 
depurará la lista de aspirantes al 2024 y perfilará al candidato o candidata 
que buscará suceder a AMLO en el cargo. 
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Tras los reclamos de Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard al trato disparejo que 
han recibido de l@s gobernador@s, el Presidente llamó la atención a los 
mandatarios estatales. “Ellos saben que no deben utilizar presupuesto 
público… es ilegal, en la Constitución ya está establecido que la compra de 
votos se considerara delito grave, igual que el uso del dinero del 
presupuesto para favorecer a partidos o a candidatos”, dijo este lunes en su 
conferencia. 
 
Salvador García Soto 
Marcelo dice “cargada”; Claudia, “libres expresiones”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/marcelo-dice-cargada-
claudia-libres-expresiones/ 
Por segundo día consecutivo, el canciller Marcelo Ebrard cuestionó la 
legalidad y limpieza del proceso interno de Morena. Del rechazo al “dedazo” 
como el único elector de Morena, a las acusaciones de “cargada” de 
gobernadores morenistas a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, la 
corcholata Marcelo subió el tono de sus advertencias de que sin un proceso 
de piso parejo e imparcialidad de la dirigencia nacional que hará la encuesta 
para definir al candidato presidencial, no se garantiza la unidad del 
movimiento lopezobradorista.  
Marcelo se mofó del apoyo descarado de varios mandatarios estatales de 
Morena a Sheinbaum y les recomendó que “si quieres ser coordinador de 
campaña, pide licencia. Se vale, pero hay que irse”. 
 
Héctor de Mauleón 
Los bailes sangrientos de Villagrán 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-bailes-sangrientos-de-
villagran/ 
Una quinceañera y sus jóvenes chambelanes bailaban el sábado en la noche 
en un salón de fiestas ubicado en la comunidad de Mexicanos, en el 
municipio de Villagrán, en Guanajuato. Los invitados les aplaudían. Algunos 
otros grababan la coreografía. Parecía un momento de ensueño. Todo 
terminó cuando sicarios del Cártel Jalisco penetraron en el salón y abrieron 
fuego.  
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En un video de 26 segundos quedó el registro de aquel instante. Confusión, 
gritos, carreras, terror. Los agresores buscaban, de acuerdo con la 
investigación, al organizador de la fiesta.   
Se trataba de un ataque contra el cártel de Santa Rosa de Lima. El disc 
jockey perdió la vida a consecuencia de los tiros. Cuatro personas más 
resultaron heridas. En Villagrán se encuentra la sede de la 16ª Zona Militar. A 
pesar de esto, la violencia corre sin freno a resultas del enfrentamiento que 
en ese municipio sostienen los cárteles. 
 
Sergio Sarmiento 
El general en su depa  
https://www.reforma.com/el-general-en-su-depa-2023-05-16/op249085 
"Pues bien: todo eso es cierto pero circunstancial". Gabriel García Márquez 
El general en su laberinto 
El general sí tiene quien le escriba, quizá no cartas de amor, pero sin duda 
artículos periodísticos. "No importa. El que espera lo mucho espera lo poco", 
apuntó Gabriel García Márquez en El coronel no tiene quien le escriba. 
Una investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) 
publicada por los periódicos de Grupo Reforma señala que el general Luis 
Cresencio Sandoval adquirió en 2020 un apartamento de 407 metros 
cuadrados en el fraccionamiento de Bosque Real en Huixquilucan, Estado 
de México. Si bien el titular de la Secretaría de la Defensa reportó la compra 
en su declaración patrimonial, le dio un valor de solo 9 millones de pesos. 
Quien conozca la zona sabrá que una propiedad de esas dimensiones y en 
ese lugar vale mucho más.  
 
Carlos Marín 
Otra consulta, nuevo disparate  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/otra-consulta-nuevo-
disparate 
De tomarse en serio la propuesta del coordinador de Morena en la Cámara 
de Diputados para que se haga una consulta popular sobre la regresiva y 
funesta elección directa de los ministros de la Suprema Corte de Justicia (y 
quizá de magistrados y jueces), en pleno invierno del gobierno de pobreza 
franciscana se tendría que aumentar al INE su presupuesto de 2024, para  
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no solo costear las más complejas y tumultuarias elecciones federales de la 
historia, sino la organización y realización de otro inútil sondeo ciudadano 
cuyo eventual resultado favorable a la oportunista idea únicamente puede 
conducir al muladar de la politización y partidización de la justicia. 
Ignacio Mier tuiteó el domingo: 
@NachoMierV. En #Puebla anuncié que en la @Mx_Diputados el 
movimiento que encabezamos propondrá que se realice una consulta 
popular para conocer si la gente quiere que las y los ministros de la @SCJN 
sean electos por el (voto) popular y acabar con los privilegios. ¡Que el pueblo 
decida! 
 
Joaquín López-Dóriga 
Haciendo campaña desde su palacio  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/haciendo-campana-
desde-su-palacio 
A la ficción política la está matando la realidad. Florestán 
Una vez que López Obrador da por ganada las elecciones presidenciales del 
año que viene, ahora llama a votar por sus candidatos al Congreso para 
tener la mayoría calificada en ambas cámaras, para lo que ahora hace 
promoción en la mañanera y, así, en septiembre de 2024, último mes de su 
gobierno, le aprueben varias reformas constitucionales de las que ha 
mencionado dos: la que disuelve la Suprema Corte y la que readscribe la 
Guardia Nacional a la Sedena. 
 
Enrique Quintana 
Los ‘errores’ en EU podrían llevar a una crisis  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/16/los-errores-en-eu-
podrian-llevar-a-una-crisis/ 
Diversas guerras en el mundo han comenzado por errores de juicio y de 
cálculo de quienes las han desencadenado. Se piensa a veces que es tan 
terrible lo que puede ocurrir cuando hay que decidir respecto a un conflicto, 
que al final el adversario dará su brazo a torcer y así se evitará la lucha. 
El problema es que cuando dos bandos en pugna piensan lo mismo, existe 
el riesgo de que al final ninguno ceda.  
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El caso más emblemático fue el de la Primera Guerra Mundial, que 
probablemente se pudo haber evitado, por lo menos en la forma en que 
sucedió, si el Imperio Austro-Húngaro no hubiera impuesto un ultimátum a 
Serbia tras el asesinato del archiduque Francisco Fernando y hubiera 
buscado opciones diplomáticas. La referencia viene a cuento por la 
negociación de la ampliación del techo de la deuda en Estados Unidos, que 
está llegando a días cruciales. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El general es ¿honesto?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/16/el-general-es-
honesto/ 
Las evidencias se van acumulando y el general secretario de la Defensa, Luis 
Cresencio Sandoval, no está pasando la prueba de la honestidad. ¿Qué tan 
íntegro es el jefe de las Fuerzas Armadas? En menos de un mes, dos 
investigaciones de la ONG Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad 
(MCCI) han puesto en duda su rectitud. Tampoco ayuda su silencio y la 
defensa presidencial, pensando que de esa forma se evaporarán los 
señalamientos. De no atajar las imputaciones y dar la cara para aclarar lo 
que sea necesario, la percepción sobre el general, que ya comenzó a ser la 
de una persona que le gusta el dinero, va a ir creciendo y, ante su vacío de 
información, convirtiéndose en realidad. 
 
Darío Celis 
¿Por qué y quién quiere la quiebra de Interjet?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/16/por-que-y-quien-quiere-
la-quiebra-de-interjet/ 
ALGUIEN ESTÁ MUY urgido en quebrar Interjet, y no es precisamente el 
gobierno de la 4T. Hay un interés atrás por sepultar una historia de excesos 
y desfalcos que llevaron al cierre de un muy lucrativo negocio.  
En los últimos cuatro años, esto es 2017, 2018, 2019 y de enero a mayo de 
2020, ingresaron a la aerolínea alrededor de 4 mil 607 millones de dólares: 
es decir, cerca de 3.7 millones de dólares diarios. Solamente en 2019, y en 
menor medida 2020 por la irrupción del Covid-19, ingresaron fiscalmente a 
Interjet unos 2 mil 200 millones de dólares, pero lo que entró neto a caja  
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fueron mil 500 millones. Pero de esos mil 500 millones líquidos los 
administradores de la empresa gastaron 500 millones. La pregunta es ¿cuál 
terminó siendo el destino de los mil millones de dólares restantes? 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/16/opinion/010o1pol 
Es evidente que el conjunto de altos cargos del sistema de poder morenista 
en ciertos estados de la República se ha volcado abiertamente a favor de la 
precandidatura extraoficial de Claudia Sheinbaum a la Presidencia de la 
República (lo entrecomillado en la primera línea es una parte de la 
definición que el diccionario de la RAE hace de los términos nomenklatura 
o nomenclatura). Por sí mismos, en ejercicio de su personal predilección u 
olfato político, o por superior instrucción directa, indirecta o supuesta, varios 
gobernadores han organizado a la jefa de Gobierno capitalino actos y 
recepciones al estilo de la cargada priísta tradicional, que contrastan con la 
frialdad, el cumplimiento estricto de ciertos protocolos básicos o la ausencia 
total ante visitas de los otros aspirantes. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/16/opinion/008o1eco 
Entre aburrido y desilusionado por una oposición que no se atreve a crecer, 
el presidente López Obrador exclamó: no se dejan ayudar. La ha venido 
aconsejando para que se acerque al pueblo o de otra manera seguirá enana, 
pero no quiere entender. Puso como ejemplo a Gabriel Quadri. Figura entre 
los aspirantes a la Presidencia. Escribió este tuit: Si México no tuviera que 
cargar con Guerrero, Oaxaca y Chiapas, sería un país de desarrollo medio y 
potencia emergente... Es un comentario ofensivo de Quadri para los 
ciudadanos de esas entidades. Jamás le darían su voto. Pues sí, no se dejan 
ayudar. Los más realistas ya están admitiendo que tienen poco que hacer el 
año próximo con Morena, cualquiera que sea su candidato, o candidata, y 
sus aspiraciones ahora se enfocan a ganar el mayor número de lugares en 
el Congreso, entre otras cosas, para impedir que tenga mayoría calificada. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Vecinos que compraron de buena fe sus casas exhiben a Cártel 
Inmobiliario en Edomex  
https://www.sinembargo.mx/16-05-2023/4357971 
Estado de México. - Con el pretexto de cumplir con el plan de desarrollo de 
vivienda, en el año 2004 comenzó un proceso de urbanización en el Estado 
de México en donde inmobiliarias y desarrolladoras, apoyadas con dinero 
público, iniciaron la construcción de “viviendas dignas y accesibles”, un 
concepto que atrajo a miles de mexiquenses que vieron en sus manos la 
posibilidad de hacerse de un patrimonio, sin imaginarse que “los materiales 
con los que construyeron sus casas serían de mala calidad, carecerían de 
agua y otros servicios”, denunciaron vecinos del fraccionamiento Hacienda 
Balboa. El fraccionamiento, ubicado en el municipio de Cuautitlán Izcalli, fue 
denunciado por este grupo de vecinos en un primer reportaje publicado en 
SinEmbargo, en el que también señalaron a expresidentes municipales 
como Alfredo Durán Reveles (PAN), David Ulises Guzmán Palma (PAN) y 
Alejandra del Moral Vela (PRI), a quien acusan de un presunto fraude por 
más de 115 millones de pesos mediante la simulación en la compra-venta de 
1,049 casas a la empresa Promoción y Desarrollos Urbi. La construcción de 
Hacienda Balboa se planeó desde el año 2004 cuando Arturo Montiel Rojas 
era Gobernador (1999-2005) y Alfredo Durán Reveles Presidente Municipal 
de Cuautitlán Izcalli (2003-2006). El 2 de julio de ese año, la mayoría de los 
ejidatarios de Tultitlán, otro de los 125 municipios del Estado de México, 
vendieron sus parcelas a la Empresa Constructora de Vivienda CYD 
Desarrollos Urbanos, la cual sin tener el dominio pleno logró que se 
expidiera la Escritura Pública No. 1476, de fecha 02 de julio de 2004, 
otorgada ante la fe del Notario Público 119 de la entidad. 
Teniendo estos premisos avalados por notarios, el 10 de mayo de 2006 se 
publicó en la Gaceta del Estado de México la autorización del Conjunto 
Urbano Urbi Hacienda Balboa para la compra y venta de créditos de 1,049 
casas que valían alrededor de 2 millones de pesos cada una. 
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No obstante, a la par que se otorgaban estos permisos y se realizaba la 
construcción del fraccionamiento, en la Procuraduría Agraria caminaba 
una demanda en contra de la empresa Urbi y del Notario Público 119 de 
Tultitlán promovido por la señora María del Carmen Hernández Ceroni, 
quien se opuso desde el principio a la venta de sus terrenos. 
 
Comuneros de San Juan de Guadalupe acusan a comisario de 
trabajar para el proyecto Cañadas  
https://laorquesta.mx/comuneros-revientan-contra-comisariado-de-san-juan-de-
guadalupe/ 
San Luis Potosí. - Durante la asamblea de la comunidad San Juan de 
Guadalupe y sus anexos Tierra Blanca y San Miguelito, efectuada el 14 de 
mayo, decenas de personas se manifestaron para exigir la destitución de los 
integrantes del Comisariado y del Consejo de Vigilancia, pues aseguraron 
que estos reciben un salario de hasta 20 mil pesos mensuales de la empresa 
Espacios en el Horizonte, promotores del Proyecto Cañadas. Leticia Pérez 
Castillo, una de las comuneras, informó que por lo menos 120 comuneros 
han solicitado la remoción de los órganos de representación de manera 
formal a la Procuraduría Agraria, tanto del Consejo de Vigilancia como el 
Comisariado de Bienes Comunales, integrado por el presidente suplente 
Andrés Cruz Campos, la secretaria Laura Quintero Pérez, y la tesorera 
Magdalena Socorro Morales Hernández. Agregó que un operativo de la 
Policía Estatal sacó por la fuerza al comunero Luis García Granja. 
La comunera Angélica García Castillo dijo confiar en que en próximos días 
la Procuraduría Agraria en San Luis Potosí convoque a asamblea para la 
remoción de toda la mesa del Comisariado de Bienes Comunales y del 
Consejo de Vigilancia. 
 
“Lloverán” amparos tras decreto de Peña Colorada: Arreguín  
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/05/15/lloveran-amparos-tras-decreto-de-pena-
colorada-arreguin/ 
Querétaro. - Serán más de 5 mil pesos por hectárea lo que reciban los 
ejidatarios que se ubican en el polígono de Peña Colorada tras la 
declaratoria de Área Natural Protegida, aseguró Juan Carlos Arreguín 
Baltazar, subsecretario del Gobierno del municipio de Querétaro.  

https://laorquesta.mx/comuneros-revientan-contra-comisariado-de-san-juan-de-guadalupe/
https://laorquesta.mx/comuneros-revientan-contra-comisariado-de-san-juan-de-guadalupe/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/05/15/lloveran-amparos-tras-decreto-de-pena-colorada-arreguin/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/05/15/lloveran-amparos-tras-decreto-de-pena-colorada-arreguin/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
“Peña Colorada es una mina de oro dependiendo desde qué punto de vista 
se vea porque desde el punto de vista ambiental por supuesto que es una 
mina de oro pues ahí tenemos un sin número de especies de flora y fauna y 
parece ser sinónimo de ser nuestro último pulmón en la Zona Metropolitana 
de Querétaro”. Tras aclarar que nadie está despojando a los ejidatarios de 
sus tierras, refirió que el decreto federal establece que estas áreas no 
pueden destinarse a desarrollos de orden industrial ni habitacional porque 
eso implicaría el devastamiento, deforestación y aniquilamiento de especies 
animales que están en peligro de extinción. El pago de los servicios 
ambientales se otorgará el Gobierno federal a los dueños de ejido, a través 
de la Conam será de 18 millones de pesos, de los cuales se estima que entre 
5 y 6 millones los aporte el Gobierno municipal. “El recurso que recibirán los 
ejidatarios son recursos que les dará la Federación, el Estado y los 
municipios de El Marqués y el de Querétaro que es lo que abarcan las más 
de 4 mil 800 hectáreas, de las cuales el 68 por ciento, es decir, cerca de 3 mil 
280 hectáreas están en el municipio de Querétaro. 
“Y cuando digo que se estima es porque aún no están definidas las reglas 
de la operación para otorgar estos recursos; según hemos escuchado en 
estas mesas de trabajo es que hoy en día la tierra ejidal pasa por un proceso 
que se ha venido atorando en torno a la certeza jurídica en el Registro 
Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria porque ha habido sucesiones de 
derechos e incluso, los mismos ejidatarios denuncian empalmes de ejidos 
en sus límites, entonces ni siquiera hay una definición absoluta de quiénes 
serían los beneficiarios porque no hay un censo veraz”. 
 
Clínicas de Salud, Bancos del Bienestar y 7 mil escuelas en 
Hidalgo, sin certeza jurídica de la propiedad  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/clinicas-de-salud-bancos-del-bienestar-y-7-mil-
escuelas-en-hidalgo-sin-certeza-juridica-de-la-propiedad/ 
Hidalgo. - Clínicas de Salud del Seguro Social, Bancos del Bienestar y al 
menos 7 mil planteles escolares de todos los niveles, ubicados en Hidalgo, 
no cuentan con certeza jurídica de su propiedad, debido a que son 
donaciones de predios que aún no están regularizados, señaló el delegado 
de la Procuraduría Agraria Andrés Velásquez Vásquez.  
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Explicó que no solo hay escuelas que van desde preescolar, hasta 
universidad, sino también alrededor de 30 clínicas del seguro social y 25 
bancos del Bienestar, que están en proceso de regularización de sus 
predios. “Muchas clínicas están asentadas en tierras ejidales o comunales y 
para que sigan teniendo presupuesto les están pidiendo la documentación 
que acredite que las clínicas son propiedad del IMSS”. En este mismo 
estatus están las Universidades Benito Juárez y nos hemos encontrado en 
el país con algunos casos que los gobiernos ya sean municipales o del 
estado, les quieren quitar algunas hectáreas por no contar con sus 
documentos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Invierte Sedatu 130 mdp en 26 obras comunitarias en el Istmo 
de Tehuantepec  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-130-mdp-en-26-obras-comunitarias-
en-el-istmo-de-tehuantepec 
Oaxaca. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial Urbano (Sedatu) 
invierte 130 millones de pesos (mdp) en 26; esto a través de la Vertiente 
Obras Comunitarias (VOC) del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). 
Se arrancaron 10 proyectos en Salina Cruz, nueve en San Juan Guichicovi, 
cinco en Matías Romero Avendaño y dos en Asunción Ixtaltepec entre los 
que destacan parques, unidades deportivas, casas ejidales y un salón de 
usos múltiples. En el evento de arranque, el subsecretario de Desarrollo 
Urbano y Vivienda, Daniel Fajardo Ortíz, explicó que las obras comunitarias 
se desarrollan en dos etapas: la primera implica la creación de Comités 
Comunitarios; y la segunda es la firma de los convenios para la dispersión de 
los subsidios a dichos comités y la ejecución de las obras.  
“Los beneficios de esta vertiente es el incremento del bienestar social en 
estas comunidades con la atención de las necesidades más sentidas, la 
entrega de recursos directos y sin intermediarios, empleos locales y 
derrama económica y la articulación comunitaria democrática y legítima”, 
comentó el funcionario.  
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En su mensaje, la subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario, Edna 
Elena Vega Rangel, recordó que la Vertiente Obras Comunitarias es una 
respuesta para atender las demandas legítimas de las comunidades donde 
se desarrollan los proyectos prioritarios y estratégicos del Gobierno de 
México. 
 
Gobierno de México garantiza derecho a la educación de los 
pueblos indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-de-mexico-garantiza-derecho-a-la-educacion-
de-los-pueblos-indigenas-333991 
Ciudad de México. - Con la implementación de las Casas y Comedores 
Escolares de la Niñez Indígena; la creación de la Universidad de las Lenguas 
Indígenas de México (ULIM), Universidad del Pueblo Yaqui y Universidad 
Intercultural Wixárika; programas y acciones para fomentar la educación 
intercultural y plurilingüe, así como para preservar las lenguas indígenas, el 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) en coordinación con la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), cumple el compromiso del 
presidente Andrés Manuel López Obrador de garantizar una verdadera 
educación indígena en México.  
El INPI, a cargo del director general, Adelfo Regino Montes, reconoce que 
existe rezago educativo en pueblos y comunidades indígenas y 
afromexicanas, por lo que, desde su creación, en diciembre de 2018, trabaja 
por una educación indígena sustentada en las lenguas, conocimientos 
tradicionales y la forma de organización de dichos pueblos. 
 
Tren Maya protege cenotes, cavernas y ríos subterráneos con 
viaducto elevado en tramo 5 Sur: Javier May 
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-protege-cenotes-cavernas-y-rios-
subterraneos-con-viaducto-elevado-en-tramo-5-sur-javier-may 
Para proteger el suelo kárstico, cenotes, cavernas y ríos subterráneos en el 
tramo 5 del Tren Maya, que va de Cancún a Tulum, 75 por ciento de la vía se 
ubica sobre un viaducto elevado, informó el director general del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez. 
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“El Tren Maya avanza a su inauguración en diciembre de este año cuidando 
el patrimonio arqueológico y la riqueza natural”, afirmó al presentar el 
informe integral de los tramos 5, 6 y 7, -que abarcan 621 km de Quintana Roo 
y Campeche-, en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Precisó que estos tramos cruzan ocho municipios de 
Quintana Roo y tres de Campeche, con distancias de 43.3 km de Cancún a 
Playa del Carmen, en el tramo 5 Norte; 67.7 km de Playa del Carmen a 
Tulum, en el tramo 5 Sur; 255.8 km de Tulum a Chetumal, en el tramo 6, y 
254.5 km de Chetumal a Escárcega en el tramo 7. 
 
TIERRAS EN DISPUTA EN LA EXPANSIÓN INMOBILIARIA  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/tierras-en-disputa-en-la-expansion-
inmobiliaria/ 
Puebla. - Un nuevo conflicto en la zona de Azumiatla, junta auxiliar del 
municipio de Puebla, se ha presentado cuando un grupo de por lo menos 
50 personas armadas en el sur de la ciudad despojan de terrenos a 
propietarios de San José Zetina para después venderlos como lotes rústicos, 
lo cual ha provocado ya una rebelión de las familias que se sienten 
defraudadas, que no han podido escriturar los predios comprados en los 
cuales han construido sus viviendas, aunque carentes de servicios y que han 
recurrido por la vía legal a denunciar el fraude. Si bien la información que 
hoy presentamos recoge denuncias puntuales sobre la venta de terrenos 
invadidos de manera ilegal, esa zona ha presentado más de una invasión, 
justamente porque es un área de transición para la expansión inmobiliaria 
hacia Atlixco, que termina conectando con el rancho El Carmen, urbanizado 
por el Grupo Proyecta, y el fraccionamiento Cola de Lagarto. 
 
Revientan conflictos en Oaxaca mientras funcionarios placean 
a “corcholatas”  
https://www.educaoaxaca.org/revientan-conflictos-en-oaxaca-mientras-funcionarios-
placean-a-corcholatas/ 
Oaxaca. - Este fin de semana se registrará como uno de los más violentos en 
Oaxaca desde el inicio de sexenio del actual gobierno, encabezado por 
Salomón Jara. Al menos 15 personas fueron asesinadas, entre ellas dos 
mujeres y un adolescente.  
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En el municipio de San Pedro Tututepec se dio un ataque violento contra 
tres individuos de origen argentino. La noche del sábado 13 de mayo fue 
retenido Iván García Álvarez, titular de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, en San Juan Mazatlán Mixes; en esta comunidad, 
derivado de un conflicto agrario, hubo un muerto y 13 retenidos. Mientras 
tanto el viernes 12 de mayo fue perpetrada una agresión armada en contra 
del ejido de San Lucas Atoyaquillo del municipio de Santiago Ixtayutla, 
dejando como saldo un policía municipal herido.  
De acuerdo con información difundida por las autoridades ejidales de San 
Lucas Atoyaquillo, “la tarde del viernes 12 de mayo, durante una jornada de 
trabajo técnico dentro de terrenos ejidales, se registraron detonaciones de 
armas de grueso calibre accionadas por un grupo armado de Santa Cruz 
Zenzontepec. Pobladores de San Lucas lograron resguardarse en el paraje 
de Corral de Piedra. En la refriega fue herido un policía municipal de 
Ixtayutla”. Las mismas autoridades informaron que la policía Estatal y la 
Guardia Nacional fueron notificadas sobre los trabajos técnicos que se 
llevarían a cabo, pero no hubo respuesta y tampoco intervinieron para 
garantizar la seguridad en la región. 
 
Tras 48 horas, liberan a secretario de Seguridad de Oaxaca y a 
más de 30 elementos  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/tras-48-horas-liberan-secretario-de-
seguridad-de-oaxaca-y-mas-de-30-elementos 
Oaxaca. - Tras permanecer poco más de 48 horas en la comunidad de Loma 
Santa Cruz, perteneciente a San Juan Mazatlán, y luego de 12 horas de 
intenso diálogo, el secretario de Seguridad Pública de Oaxaca, Iván García 
Álvarez, logró salir de este poblado mixe, junto con 20 policías estatales y 14 
elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
Poco antes de las tres de la mañana de este lunes, el secretario de Gobierno 
de Oaxaca, Jesús Romero López, acordó con los pobladores de la 
comunidad de la Maceta, que pertenece al municipio zapoteco de Santo 
Domingo Petapa, la liberación de ocho personas de Loma Santa Cruz, 
retenidas desde el pasado viernes, tras lo cual los pobladores de esta 
población dejaron salir a los funcionarios y elementos de seguridad. 
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En su conferencia de este lunes, el gobernador Salomón Jara Cruz confirmó 
que en la madrugada el secretario de Seguridad salió del lugar. “Ya viene en 
camino”, dijo al tiempo de precisar que en el diálogo participó el titular de 
la Sego, Jesús Romero López y en la zona del conflicto se quedaron policías 
estatales para evitar nuevas confrontaciones. 
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